

VOTRE RÉGION

NORD-ISÈRE | Quatre agriculteurs participent à l'étude Azodure qui vise à réduire la consommation d'engrais azotés dans la culture du maïs
Des tests pour une agriculture durable



Après les tests effectués en laboratoire, des profils de sols ont été réalisés sur les parcelles retenues pour l'expérience. Les semis de maïs sont dans prévoir quelques semaines.

Le débat avait déjà commencé il y a une quinzaine d'années. À l'époque, deux chercheurs du CNRS, dont André Jocou-Morvan, enseignant à Châtelain et aujourd'hui retraité, menèrent des travaux sur une bactérie qui permet de favoriser le développement de la racine du maïs et de réduire, ainsi, les apports en engrangés azotés et en eau. Un principe qui restait surtout, à l'époque, un sujet d'étude, entre les mains de Laurent Legendre, professeur à l'université Lyon 1 et physiologiste.

En 2012, conscient du potentiel de l'idon, avec les partenaires de la souhaitent à l'appel à projets Agrobiopôle lancé par l'Agence nationale de recherche, qui gère la croissance de la plante, mais aussi des substances antibactériennes et la fonction phytosanitaire. L'idée est d'offrir aux agriculteurs une bactérie qui aide dans leur culture, explique le professeur, dont docteur en médecine.

Le programme consiste à associer une bactérie présente

en naturellement dans le sol, l'azospirillium, au moment des semis de maïs. « Les premières tentatives de la plante sont difficiles. Elles se chiffrent pas forcément les bons partenaires pour se développer. Cette bactérie fabrique des hormones végétales, qui gèrent la croissance de la plante, mais aussi des substances antibactériennes et la fonction phytosanitaire. L'idée est d'offrir aux agriculteurs une bactérie qui aide dans leur culture », explique le professeur, dont docteur en médecine.

De nombreux tests ont été réalisés en laboratoire. Mais pour espérer un jour que les agriculteurs s'emparent de cette innovation et la produisent, il était nécessaire de faire des expérimentations sur le terrain. « On savait que cela pouvait marcher mais il fallait encore travailler pour préparer à son développement par les utilisateurs », ajoute-t-il.

avec l'appui de l'association

Futura, des acteurs du monde de la recherche et de l'agriculture fini par offrir, la phase pratique commence tout juste.

Les émissions comportent l'ensemencage de la bactérie sur les terrains autour du 14 avril et les semis sont prévus pour les semaines suivantes. « Cet été, nous, c'est un vrai sujet dans le viseur... On croise les doigts. Le but est d'arriver à aboutir à des producteurs qui vont repartir par des industries et qui aident les agriculteurs dans une démarche durable », souligne Laurent Legendre.

Alain POMMERÉ



Le projet est coordonné par Laurent Legendre, professeur de l'université Lyon 1, spécialisé en physiologie.

Des tests de trois ans sur quatre parcelles

Sur une surface totale d'environ un hectare, huit zones de tests (jusqu'à 30 mètres de distance) sont délimitées sur les parcelles des agriculteurs. En utilisant des protocoles scientifiques adaptés à l'écologie, les chercheurs doivent ainsi évaluer les différences morphologiques et de rendement entre les variétés avec ou sans bactérie. « C'est avec des doses d'azote variées.

Premier bilan en novembre
Depuis son premier temps, dans trois des parcelles, sont plantées au tout, la dernière étant cultivée en agriculture biologique et donc exemptée de toute contrainte de fertilisation (pas plus de deux ans l'été même culture sur le même terrain). L'expérience va, celle-ci démontrer l'efficacité et permettra aussi de voir les différences avec



Avant que le maïs ne soit planté, les scientifiques se penchent sur la composition des sols rhôdien pour les tests.

ce mode de culture. Les variétés ont été choisies pour leurs particularités car bien qu'il existe géographiquement proches, et donc sous-mêmes variétés, mêmes phénomènes climatiques, les profils de sol réalisés par les scien-

tifiques ont montré les spécificités de chacun. Des tests seront réalisés régulièrement mais le premier bilan ne devrait être possible, à minima, qu'au mois de novembre prochain.

A.P.

L'INFO EN + AGROBIOSPHERE

Le programme porté par l'Agence nationale de la recherche, créée en 2005, vise à financer des projets acceptables de manière de faire face aux changements environnementaux, économiques et sociaux attendus dans les prochaines années. Ces expérimentations, comme le projet Azodure, tendent notamment à s'adapter aux changements climatiques ou à trouver des alternatives en matière d'énergies et de ressources.

LES PARTENAIRES

Pilorus, l'INRA d'Aubigny, les universités de Lyon 1 et 2, le CNRS, le roupe La Dauphinoise, Agrobiopôle et quatre agriculteurs d'Irste Portes des Alpes (Saint-Savin, Châtelain et Sérizan-de-la-Tour).



Jean-Luc Vernet et Yann Bonnaire font partie des agriculteurs engagés dans le projet.

Quatre agriculteurs engagés dans les expérimentations

À Sérizan-de-la-Tour, Châtelain et Saint-Savin, quatre agriculteurs se sont portés volontaires pour participer au projet Azodure depuis des mois. « Nous déjà, ils vont enfin voir la concrétisation sur le terrain ». Une réunion publique avait lancé le mouvement et de nombreux agriculteurs étaient présents, explique Jean-Luc Vernet, agriculteur installé à Saint-Savin. Il espère réduire ainsi l'utilisation d'intrants dans une démarche moins polluante qu'auparavant. Yann Bonnaire est installé une parcelle qui mais cultive, lui, en culture biologique. « Je suis content que ce projet soit mis en place », ajoute-t-il.



LE CHIFFRE

993 745

C'est, en euros, le montant de l'aide accordée par l'Agence nationale de la recherche pour le développement du projet.

